

le VIII^e siècle, était l'ancien oratoire des papes au Latran. Ils y célébraient les saints mystères quand ils n'allait pas dans les stations de Rome ; et, après la messe, ils récitaient l'oraison du titulaire de l'oratoire, qui était et qui est encore saint Laurent. C'est par un reste de cet usage que les prêtres récitent dans les prières de l'action de grâces l'oraison du saint diacre. Ils sont ainsi unis par la volonté de l'Eglise au sacrifice qu'offrait le Souverain-Pontife ; et telle est la signification mystique de cette prière dont, sans ce souvenir historique, il serait impossible de connaître le motif.

— Ce sanctuaire de Saint-Laurent, étant une des chapelles privées du patriarchium des papes au Latran, fut enrichi de nombreuses reliques ; il reçut aussi l'image dite achéotype de Notre-Seigneur, qui fut recouverte de lames d'argent par Innocent III au commencement du XIII^e siècle. C'est à cause de cet amoncellement de souvenirs pleux de la foi chrétienne et de la vénération qui s'attachait à ce sanctuaire, qu'il fut bientôt désigné sous le nom de *Sancta Sanctorum*. Il conserve encore aujourd'hui ce nom, qui a fait presque oublier l'ancien titulaire saint Laurent.

— Quand, après le retour des papes d'Avignon, en 1371, ceux-ci allèrent habiter au Vatican, le palais du Latran tomba dans l'abandon ; et Sixte V, à la fin du XVI^e siècle, sépara ce sanctuaire du corps de bâtiment dont il faisait partie, par la grande rue qui existe aujourd'hui. Il donna ensuite cette chapelle, comme terme de la *Scala Sancta*, qui était auparavant au Latran, et en fit un sanctuaire complètement isolé. Ce lieu était tellement vénéré que Léon X lança une bulle défendant à toute personne d'y entrer. Seuls les cardinaux étaient exceptés de cette prohibition, mais encore leur fallait-il obtenir une bulle papale leur accordant telle permission.

— Le Père de Jubaru, jésuite, qui habite à Anagni, a obtenu récemment de Léon XIII la permission d'entrer dans le *Sancta Sanctorum*, pour rechercher le chef de sainte Agnès qui devait y être enfer-